



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA • CUCEA  
El mejor lugar para el talento

**Plataforma  
Economía de Jalisco**

Acción contra la recesión global

QUINCENAL No. 66

**DEL 16 AL 31  
DE MAYO 2023**

**BOLETÍN  
ECONÓMICO**

**DE JALISCO**



**CUCEA**  
El mejor lugar para el talento



**CUCEA**  
**Smart Campus®**

# BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

(Información del 16 al 31 de mayo de 2023)

## Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)  
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna  
Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita  
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez  
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

## Diseño digital por:

Angelica Navarro Avalos

Documento con licencia de:



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO**

**(Información del 16 al 31 de mayo de 2023)**

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS  
RED DE ECONOMÍA CUANTITATIVA Y DESARROLLO ECONÓMICO  
CENTRO DE INVESTIGACIÓN DE TEORÍA ECONÓMICA  
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONÓMICOS  
PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO

**Elaborado por:**

**Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)**

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II  
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.

[antoniop@ucea.udg.mx](mailto:antoniop@ucea.udg.mx)

**Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna**

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I  
Coordinador de la Licenciatura en Economía.

[moises.alarcon@ucea.udg.mx](mailto:moises.alarcon@ucea.udg.mx)

**Dr. Javier Emmanuel Anguiano Pita**

Asistente de investigación. Plataforma Economía de Jalisco

[javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx](mailto:javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx)

**Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II

[rafaelsa@ucea.udg.mx](mailto:rafaelsa@ucea.udg.mx)

**Dr. Clemente Hernández Rodríguez**

Profesor-Investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I

[clemente.hernandez@ucea.udg.mx](mailto:clemente.hernandez@ucea.udg.mx)

**Cómo citar:**

Ruiz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2023, 31 de mayo). *Boletín económico quincenal de la Plataforma Economía de Jalisco. (Información del 16 al 31 de mayo de 2023)*. Análisis de política macroeconómica. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara.

<https://economiajalisco.ucea.udg.mx/app/politica-macroeconomica/boletin-economico-politicas>

# Contenido

## I. Contexto Local

- Crece 7% el acceso a internet en Jalisco
- 27.5% de las empresas del estado son lideradas por mujeres
- Solo 76% de las empresas dará utilidades
- 3 de cada 10 jaliscienses ha sufrido discriminación
- Se suman 347 mil personas a la pobreza entre 2018 y 2020
- Crece matrícula estudiantil pero hacen falta maestros

## II. Producción

- Seis sectores reportan recuperación total tras la pandemia
- Industria de la construcción opera al 50% a nivel nacional

## III. Inversiones

- Jalisco es el tercer estado con mayor captación de inversión extranjera a nivel nacional
- Instalan consejos consultivos en EU para impulsar a Jalisco
- Se unen gobiernos de Jalisco y Nuevo León para aprovechar las oportunidades de *nearshoring*
- Guadalajara se ha posicionado como la ciudad más atractiva para el *nearshoring*

## IV. Sector Público

- Reestructuran créditos de deuda estatal de 6,200 MDP
- Avanza aval para subir 8.5% la tarifa de agua en la ZMG
- Empresarios advierten desconfianza en la inversión por decreto de AMLO

## V. Mercado Laboral

- Tasa de desempleo en México baja al 2.7% en primer trimestre de 2023
- Falta mano de obra en la construcción
- Tiene problemas de personal 8 de cada 10 empresas de Jalisco
- Percibe 1 de cada 5 jaliscienses más de dos salarios mínimo
- Autoempleo dispara la compra de motos
- Solo 13% de los empleados formales en el estado tienen un contrato colectivo

## VI. Precios

- Tiene ZMG alza de precios de vivienda récord desde 2018
- Precio promedio de la vivienda en la ciudad supera los 6 MDP

## **BOLETÍN ECONÓMICO QUINCENAL DE LA PLATAFORMA ECONOMÍA DE JALISCO**

La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones privadas, sector público y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador y El Occidental. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de mayo de 2023.



En la primera sección se presentan notas sobre el contexto local. Esta sección inicia con una nota sobre el crecimiento de 7% en el acceso a internet en Jalisco entre 2020 y 2021. Después, se presentan un par de notas sobre un estudio que muestra que solo 27.5% de las empresas en el estado son lideradas por mujeres y que 76% de las empresas entregará utilidades a sus trabajadores. Posteriormente, se presentan notas sobre los resultados de una encuesta que muestra que 3 de cada 10 jaliscienses ha sufrido algún tipo de discriminación y sobre el incremento de 347 mil personas en situación de pobreza entre 2018 y 2020. Esta sección concluye con una nota sobre la falta de maestros en el estado pese al crecimiento de la matrícula estudiantil.

En la segunda sección se presentan notas sobre la producción. La sección inicia con una nota sobre la recuperación de seis de diez sectores económicos del estado tras la pandemia de la COVID-19. Esta sección concluye con una nota sobre la industria de la construcción que

opera al 50% al nivel nacional debido a que las grandes obras del gobierno federal han sido entregadas a las fuerzas armadas.



La tercera sección presenta información sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia con una nota que ubica a Jalisco como el tercer estado con mayor captación de Inversión Extranjera Directa (IED) a nivel nacional durante el primer trimestre del año. Posteriormente, se presenta una nota sobre la instalación de consejos consultivos en Estados Unidos para impulsar las inversiones en el estado. Después, se presenta una nota sobre la alianza de los gobiernos de Jalisco y Nuevo León para aprovechar las oportunidades de inversión del *nearshoring*. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el atractivo de la ciudad de Guadalajara para la llegada de inversiones debido al *nearshoring*.



La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre el proceso de reestructuración de los créditos de deuda estatal por 6,200 millones de pesos (MDP). Después, se presenta una nota sobre los avances en el aval del congreso estatal para incrementar 8.5% la tarifa de agua en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG). Esta sección concluye con una nota sobre la advertencia de los

empresarios sobre la desconfianza en la inversión por el decreto presidencial sobre la expropiación de instalaciones ferroviarias en el sureste del país.



La quinta sección presenta información sobre el mercado laboral. Esta sección inicia con una nota sobre la tasa de desempleo nacional que se ubicó en 2.7% de la población económicamente activa durante el primer trimestre de 2023. Posteriormente, se presentan un par de notas sobre la escasez de mano de obra en el sector de la construcción y las dificultades de ocho de cada diez empresas para contratar y retener el talento estatal. Después, se presenta una nota que sugiere que uno de cada cinco jaliscienses percibe más de dos salarios mínimos por su trabajo. Después, se presentan un par de notas sobre los efectos del autoempleo en la compra de motocicletas y que solo 13% de los empleados formales del estado tienen un contrato colectivo de trabajo.



En la sexta sección se presenta información sobre el nivel de precios. Esta sección inicia con una nota sobre el incremento récord de los precios de las viviendas en la Zona Metropolitana de Guadalajara (AMG) en el primer trimestre de 2023. Finalmente, este boletín concluye con una nota que sugiere que el precio promedio de las viviendas en venta en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG) supera los seis millones de pesos (MDP)

## Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la segunda quincena de mayo de 2023

Área	Tema
I. Contexto local	Crece 7% el acceso a internet en Jalisco entre 2020 y 2021
	27.5% de las empresas del estado son lideradas por mujeres
	Solo 76% de las empresas dará utilidades
	3 de cada 10 jaliscienses ha sufrido discriminación
	Se suman 347 mil personas a la pobreza entre 2018 y 2020
	Crece matrícula estudiantil pero hacen falta maestros
II. Producción	Seis sectores reportan recuperación total tras la pandemia
	Industria de la construcción opera al 50% a nivel nacional
III. Inversiones	Jalisco es el tercer estado con mayor captación de inversión extranjera a nivel nacional
	Instalan consejos consultivos en EU para impulsar a Jalisco
	Se unen gobiernos de Jalisco y Nuevo León para aprovechar las oportunidades de <i>nearshoring</i>
	Guadalajara se ha posicionado como la ciudad más atractiva para el <i>nearshoring</i>
IV. Sector Público	Reestructuran créditos de deuda estatal de 6,200 MDP
	Avanza aval para subir 8.5% la tarifa de agua en la ZMG
	Empresarios advierten desconfianza en la inversión por decreto de AMLO
V. Mercado Laboral	Tasa de desempleo en México baja al 2.7% en primer trimestre de 2023
	Falta mano de obra en la construcción
	Tiene problemas de personal 8 de cada 10 empresas de Jalisco
	Percibe 1 de cada 5 jaliscienses más de dos salarios mínimo
	Autoempleo dispara la compra de motos
	Solo 13% de los empleados formales en el estado tienen un contrato colectivo
VI. Precios	Tiene ZMG alza de precios de vivienda récord desde 2018
	Precio promedio de la vivienda en la ciudad supera los 6 MDP

**Fuente:** Elaboración propia con notas de los periódicos Mural, El Diario NTR Guadalajara, El Informador, El Occidental y El Economista.

## I. CONTEXTO LOCAL

### *CRECE 7% EL ACCESO A INTERNET EN JALISCO ENTRE 2020 Y 2021*



El acceso a Internet continúa en aumento en los hogares de Jalisco, mientras que la radio sufre una disminución. Según el Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG), entre 2020 y 2021 se registró un crecimiento del 7.2 por ciento en los hogares con acceso a Internet, alcanzando un total de un millón 717 mil 801 hogares conectados. En contraste, los hogares con radio disminuyeron en 2.2 por ciento. Estos resultados evidencian la creciente influencia de las tecnologías de la información en la vida cotidiana de los jaliscienses.

El titular del IIEG, Augusto Valencia López, destacó que el acceso a la tecnología ha experimentado un incremento considerable en el estado. Durante el año 2021 se observó un aumento del 1.7 por ciento en los hogares con televisión de paga. En cuanto a los servicios de telefonía, se registró un incremento del 1.1 por ciento en los hogares con telefonía alámbrica y/o celular. Del total de hogares con servicio de telefonía (2 millones 351 mil 486), el 54.2 por ciento utilizaba únicamente teléfono celular, el 43.8 por ciento disponía tanto de telefonía fija como celular, mientras que el 2 por ciento solo tenía telefonía fija.

Santiago Ruiz Bastida, director de Información Estadística Demográfica y Social del IIEG, señaló que Jalisco se encuentra en un punto destacado en términos de penetración tecnológica. Durante el 2021, el estado contaba con 6 millones 341 mil 937 usuarios de Internet, lo que representa a ocho de cada 10 pobladores de 6 años y más. Otro tanto eran

usuarios de telefonía celular. El uso de la computadora se destacó por su amplia utilización en distintas áreas. El 78 por ciento de los usuarios de computadora en Jalisco la utiliza para acceder a Internet, 6 de cada 10 con fines de entretenimiento, la mitad para actividades laborales, el 43 por ciento para tareas escolares y 3 de cada 10 como medio de capacitación.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (26 de mayo de 2023). Crece 7% en Jalisco el acceso a Internet. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/adios-telefono-en-casa-54-en-jalisco-usa-solo-celular/ar2611285>.

### **27.5% DE LAS EMPRESAS DEL ESTADO SON LIDERADAS POR MUJERES**



En Jalisco, cada vez son menos las mujeres dueñas o socias principales de empresas. De acuerdo con el estudio Expectativas Económicas, realizado por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de Jalisco, al primer semestre de este año, en 27.5 por ciento de las empresas sondeadas, el dueño o socio principal es mujer, mientras que en el resto de las compañías el dueño o socio principal es hombre.

Pero no sólo se encuentra esta diferencia, sino que, comparado con el estudio del semestre anterior se redujo el porcentaje de empresas con mujeres como dueña o socia principal, pues fue de 32.2 por ciento en ese periodo. Otra de las características que se resaltan en el estudio es el tamaño de las empresas que encabezan, según el rango de empleados. Mary Robledo es dueña de una tienda de ropa, donde da empleo a una persona más desde hace seis años.

Como ella, las mujeres que son empresarias, 75.9 por ciento lo son en microempresas, y sólo 1.3 por ciento es grande. Son números que contrastan con el género masculino: 45 por ciento es microempresa y 7.4 por ciento es grande. En Jalisco, en los últimos tres años, y con la pandemia de COVID-19 de por medio, bajó 20 por ciento el número de mujeres empleadoras, de acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del INEGI.

En Jalisco, de un semestre a otro bajó el porcentaje de empresas cuyo dueño o socio principal es mujer:

- 32.2% de las empresas en el primer semestre de 2023 eran de mujeres.
- 27.5% de las empresas en el segundo semestre de 2022 eran de mujeres.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (16 de mayo de 2023). Se reducen en Jalisco dueñas de empresas. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/se-reducen-en-jalisco-duenas-de-empresas/ar2605269>

### **SOLO 76% DE LAS EMPRESAS DARÁ UTILIDADES**



Este año menos empresas harán reparto de utilidades, según datos recopilados por la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) Jalisco. En 2022, el 84 por ciento de las empresas de la entidad hizo el reparto y este año se calcula que sea apenas el 76 por ciento, un porcentaje similar al de hace diez años. En total, 890 mil colaboradores serían los beneficiados y la derrama económica sería de 26 mil millones de pesos.

Para conocer los factores que inciden en la entrega de esta prestación, COPARMEX Jalisco hizo encuestas a 125 empresas socias, de las cuales 42 por ciento informó que hará un reparto mayor de utilidades respecto al año anterior a raíz de un aumento en sus ventas y productividad (44 y 20 por ciento, respectivamente). Otro 29.5 por ciento de las unidades económicas dará un reparto igual al del año pasado, mientras que 28.5 por ciento hará una entrega menor.

Las razones de la baja del pago de utilidades son afectaciones por el entorno económico y político, complicaciones por la inflación, problemas para mejorar la innovación, procesos internos y una baja en la productividad de colaboradores. El levantamiento de la encuesta se realizó del 2 al 15 de mayo del 2023 mediante un cuestionario virtual y llamadas telefónicas aplicadas a 125 empresas.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (22 de mayo de 2023). Sólo el 76% de empresas dará utilidades. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=198158](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=198158).

### **3 DE CADA 10 JALISCIENSES HA SUFRIDO DISCRIMINACIÓN**



De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre la Discriminación (ENADIS) 2022, elaborada por el INEGI, tres de cada 10 jaliscienses han sufrido discriminación. Este indicador puso al estado en el quinto sitio a nivel nacional. Lo superan Yucatán, Puebla, Querétaro y la Ciudad de México.

Durante la presentación de los datos, la titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), María Rosario Piedra Ibarra, resaltó que se deben poner en marcha

políticas públicas encaminadas a reducir este problema e hizo un llamado a la sociedad y a los medios de comunicación para que eviten difundir estereotipos.

### **“COMO TE VEN, TE TRATAN”; PRINCIPAL DISCRIMINACIÓN**

La forma de vestir o el arreglo personal es el principal motivo de discriminación en México, con un 30.6% de habitantes que dijeron haber sido señalados por su aspecto, como tatuajes, ropa, forma de peinarse o perforaciones, según los resultados de la Encuesta Nacional sobre la Discriminación (ENADIS) 2022, presentada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Claudia Morales Reza, presidente del Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (CONAPRED), remarcó que la ENADIS 2022 muestra que aún sigue vigente la narrativa de “cómo te ven, te tratan, porque la apariencia física sigue siendo la principal causa de discriminación, y que el tono de piel es un motivo evidente de discriminación y desigualdad”.

El segundo motivo de discriminación en México fue el peso o la estatura, mientras que las opiniones políticas fueron la tercera causa de discriminación. En una mirada a los datos desagregados por sexo, se puede observar que el motivo más frecuente de discriminación para las mujeres fue precisamente su condición de mujer (35.3%), seguido de consideraciones sobre su forma de vestir, su peso o estatura (31.8%); es decir, que la apariencia es un factor de discriminación más importante en mujeres que en hombres.

El vicepresidente de la Junta de Gobierno del INEGI, Adrián Franco, indicó que la ENADIS 2022 da diferentes fotografías sobre la forma en que desarrollamos nuestras interacciones sociales, tanto públicas como privadas, incluyendo al interior de nuestros hogares. “La discriminación restringe de facto el acceso a derechos y oportunidades de amplios sectores de nuestra sociedad”. Detalló Franco que son procesos que venimos arrastrando desde hace muchos años, y siguen enraizados en nuestra sociedad. “Los datos y hallazgos de la ENADIS se convierten en una especie de menú, de lista y tareas para los Gobiernos”.

---

## **DIVERSIDAD SEXUAL, GRUPO MÁS AFECTADO**

La ENADIS 2022 midió la discriminación por grupos, como indígenas afrodescendientes, con discapacidad, migrantes, diversidad religiosa, mayores de 60 años y más, adolescentes y jóvenes, población de 18 años y más, trabajadoras del hogar, y diversidad sexual y de género. Por primera vez midió lo relacionado con los grupos afrodescendientes, migrantes y diversidad sexual. El grupo más afectado fue el de diversidad sexual y de género (37.3%), seguido de afrodescendientes, trabajadoras del hogar y personas con discapacidad. Sobre esto, la presidente de la CNDH, María Rosario Piedra, dijo que en ninguno de los casos se considera que se respetan mucho los derechos de dichos grupos.

“Es decir que para la mayoría de la población, ningún grupo de interés es respetado de manera suficiente en sus derechos. Este es el punto de partida de la reflexión que debe de continuar a la difusión de los resultados del ENADIS 2022: políticas de estado que logren no sólo aumentar la percepción sobre el acceso y ejercicio suficiente a los derechos, sino la necesidad de generar mayores acciones interinstitucionales tendientes a la promoción y construcción de una cultura de paz y de derechos humanos”.

## **EL COLOR DE PIEL IMPORTA EN NUESTRO PAÍS**

Una de cada cuatro personas fue discriminada en nuestro país por el color de piel, y una tercera parte de nuestra población aún es renuente a contratar o a trabajar con personas indígenas, afrodescendientes, mujeres embarazadas, personas gay o con discapacidad, de acuerdo con la ENADIS 2022.

Óscar Jaimes Bello, director general de Estadísticas de Gobierno, Seguridad Pública y Justicia del INEGI, explicó que aunque existen diversos factores que determinan la ausencia de oportunidades laborales, las personas indígenas y migrantes que padecen más el problema del desempleo se ubican en colores de piel más oscuros, pero no se puede establecer de manera directa como una causalidad o de manera exclusiva. Influyen también otras causas, como el analfabetismo, la edad y también condiciones de discapacidad por grupos de edad.

“Inclusión, tolerancia y no discriminación son la base del tejido social que soporta la gobernanza de nuestra sociedad, la falta de estas características nos marca fallas en la construcción social”, indicó Jaimes.

#### **CRITICAN ESTIGMATIZACIÓN CONTRA ADULTOS MAYORES**

La propuesta de modificación del Reglamento de la Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte para que adultos mayores de 75 años sean sometidos a pruebas de aptitud que certifiquen que cuentan con las condiciones anímicas para manejar es discriminatoria y estigmatiza a este sector de la población, afirmó David Leal Mora, jefe del Servicio de Geriatría del Hospital Civil de Guadalajara “Fray Antonio Alcalde”.

El especialista reconoció que con el paso de los años existen capacidades cognitivas y de reacción que se van deteriorando de manera natural. Sin embargo, negó que a partir de los 75 años de edad, los adultos mayor pierdan la suficiencia visual o motora para no poder estar frente a un volante.

Luego de dos accidentes automovilísticos en los cuales se vieron involucrados conductores de la tercera edad, Saúl Alveano, director de Seguridad Vial de la Secretaría de Transporte (SETRAN) en Jalisco, informó que propuso la adhesión de una cláusula al Reglamento de la Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte que exija a los adultos mayores de 75 años realizar una prueba de aptitudes en aras de poder renovar su licencia de manejo, cada cuatro años.

Afirmó que, a partir de evidencia científica, la cual no precisó, se sabe que a partir de esta edad, las personas comienzan a tener deficiencias en sus aptitudes que les impiden manejar correctamente. Reconoció que no todas las personas de la tercera edad cuentan con características o deficiencias físicas y mentales que les impidan estar frente al volante, pero resaltó que esta medida será algo que abonará a la seguridad vial, por lo que consideró que no habrá oposición por parte de la población.

Acorde al Censo de Población y Vivienda del año 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Jalisco un millón mil 779 personas forman parte del grupo etario de la tercera edad. En los últimos 10 años la población de 60 años o más en la Entidad ha aumentado. En el año 2000, el 7.6% de la población en Jalisco era mayor de 60 años, para el 2010 la cifra se incrementó a 9.2%, subió a 12% en 2020.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Discriminados, tres de cada 10 jaliscienses. (26 de mayo de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/Discriminacion-Discriminadostres-de-cada10-jaliscienses-l202305260001.html>.

### **SE SUMAN 347 MIL PERSONAS A LA POBREZA ENTRE 2018 Y 2020**



Jalisco es una de las entidades federativas con más alto nivel de desarrollo social, pero entre la pandemia y la postpandemia se ubicó entre los cuatro estados del país que sumaron más ciudadanos a la condición de pobreza. Uno de los aspectos críticos es que casi millón y medio de personas sin trabajo formal no tienen acceso a servicios de salud y que la mala calidad de otros servicios como agua, recolección de basura, movilidad, educación y seguridad obliga a aumentar el gasto familiar para compensarlo con servicios privados.

Lo anterior son parte de las conclusiones a las que llega la experta en medición del impacto de políticas públicas y maestra en política y gestión pública, Carolina Toro Morales, en su artículo Pobreza a la luz de la tendencia global, nacional y estatal, incluido en el libro Jalisco

---

a medio camino 2018-2022, publicado recientemente por la Universidad de Guadalajara (UdeG).

La especialista expone que si un jalisciense usa transporte público, pero este no lo lleva directamente a sus destinos, debe resolverlo con servicios privados como taxis, mototaxis o autos de plataforma; si el agua que recibe en su casa no es de calidad para beber, debe invertir al menos el equivalente de lo que paga por el servicio en agua embotellada; si los servicios públicos escolares no enseñan lengua extranjera o son deficientes en la transmisión de conocimientos sobre matemáticas o lengua, debe pagar a maestros privados o academias; si surge una enfermedad grave, será indispensable acudir a la medicina privada... o esperar a una cita que puede prolongarse por meses con riesgo de la vida.

Sobre ese rubro, el de la salud, señala pendientes de la política social federal en Jalisco, pues más de un millón 350 mil personas manifiestan haber salido de la cobertura del Seguro Popular. Además, por no estar vinculadas a un puesto formal laboral, en Jalisco casi 1.5 millones de personas no tienen acceso a la salud y, en contraste, “ha crecido la población con seguro de gastos médicos privados, que afecta el bolsillo de los jaliscienses”.

### **347 MIL POBRES DE MÁS**

En el artículo se advierte también que, según los datos de la última medición de la pobreza disponible, hubo un crecimiento de la pobreza y la pobreza extrema en el estado de Jalisco entre 2018 y 2020. El porcentaje de personas en pobreza pasó de 27.8 por ciento a 31.4, lo que significa una población de 347 mil nuevos pobres en dos años. La pobreza extrema creció 3 por ciento, lo que equivale 62 mil 700 personas más en Jalisco.

“Si vemos a detalle lo que sucedió con los indicadores de la pobreza, podemos interpretar que, pese a que la mayoría de las carencias sociales disminuyeron (rezago educativo, seguridad social, carencia de servicios básicos, carencia de calidad y espacios de la vivienda e inseguridad alimentaria), esta disminución no fue suficiente para contrarrestar el deterioro en la calidad de vida producido por dos factores: primero, el aumento de la

carencia de acceso a servicios de salud y el aumento de la población cuyos ingresos no superaron las líneas de pobreza. En otras palabras, en Jalisco, la pobreza aumentó principalmente por el deterioro de la salud y el deterioro de los ingresos de la población”, explica la también ex funcionaria de la administración 2013-2018.

Parte de la explicación es que el desempeño del estado en las capacidades de gestión mostradas para llevar a cabo “una política de desarrollo social efectiva y basada en evidencia”.

“En 2016, Jalisco fue el estado con mejores capacidades en todo el país y en 2020 cayó al séptimo lugar nacional con una calificación de 71.81 puntos (...) según el reporte 2020 para Jalisco, las dimensiones que más han retrocedido entre el 2018 y el 2020 son la dimensión de gestión eficiente, de desarrollo social abierto y participación ciudadana y la de dimensión de monitoreo y evaluación. Es decir, en tres de cuatro dimensiones, Jalisco disminuyó sus capacidades de gestión para las políticas públicas que atienden la pobreza, entre otros temas del desarrollo social”.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Del Castillo, A. (25 de mayo de 2023). Se suman más pobres a Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=198287](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=198287).

### **CRECE MATRÍCULA ESTUDIANTIL PERO HACEN FALTA MAESTROS**



El número de maestros va a la baja en el estado. De acuerdo con la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ), si bien en el ciclo escolar 2021-2022 se registraron 130 mil 045 docentes, en el actual bajaron a 127 mil 352. En cambio, en ese periodo se sumaron alrededor de 74 mil

alumnos. Actualmente hay dos millones 283 mil 937. Ante esta situación, el titular de la dependencia estatal referida, Juan Carlos Flores Miramontes, descartó que exista un déficit de profesores.

“En cada quincena puede haber 200 o 300 vacantes que se van sustituyendo. Es un sistema muy grande, pero cuando se hacen los trámites en orden, de una quincena para otra se sustituyen”, dijo. Por otra parte, se anunció un incremento salarial de 8.2% para los docentes. Este se aplicará de manera retroactiva de enero a la fecha.

De acuerdo con la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), lo ideal es que en cada salón los maestros atiendan a grupos pequeños, pues de este modo se enfocan mejor en las necesidades individuales de los alumnos.

Para Carla Gómez Bordes, docente de secundaria, quien además participa en la planeación de programas educativos, lo anterior es fundamental, pues con el cambio del sistema educativo el personal debe concentrarse cada vez en más asignaciones particulares que están relacionadas con el alumnado.

Agregó que a la impartición de clase se suma revisar tareas, identificar las asignaturas que más se les dificultan a los estudiantes, y apoyar en la identificación de cuestiones socioemocionales, lo que se complica con grupos más grandes.

#### **CRECE MATRÍCULA EN JALISCO, PERO ALUMNOS NO ASISTEN**

Aunque los datos establecen que en Jalisco hay poco más de 70 mil alumnos en educación básica, maestros que han percibido que algunos de sus estudiantes no asisten a la escuela. Mientras que la Secretaría de Educación reportó para el ciclo escolar 2021-2022 un total de dos millones 209 mil 567 alumnos en la matrícula oficial, la cifra creció a dos millones 283 mil 937 alumnos para el curso 2022-2023, es decir, el número de estudiantes registrados en el sistema de educación pública creció alrededor de 74 mil más.

Pese a ello, maestros entrevistados por este medio de comunicación señalaron que aún no se ha podido regular la asistencia a las aulas luego de que, debido a la pandemia ocasionada por el COVID-19, llegaron a perderse poco más de 50 mil alumnos, según estadísticas de la propia Secretaría de Educación Jalisco.

Mónica Flores, docente de segundo grado en la escuela Manuel López Cotilla, de Tonalá, señaló que de sus 39 alumnos que tiene en el turno matutino, diariamente faltan entre ocho y nueve de ellos, pero la cifra aumenta considerablemente en el turno vespertino.

“Algunos faltan hasta semanas completas. A los papás se les hace fácil durar días sin mandarlos. Unos no los mandan porque no tienen para su lonche, pero otros tantos es simplemente el desinterés, así que pueden llegar hasta quinto grado sin leer”, lamentó la educadora.

Por su parte, la maestra Beatriz Castillo Tapia, docente de primer grado de la Escuela Primaria Federal Pablo Neruda, indicó que además de que muchos menores faltan constantemente a la escuela, pese a estar matriculados, al regresar a la presencialidad el personal docente se encontró con que los estudiantes no tenían hábitos o rutinas establecidos, necesarias en edades tempranas para el establecimiento de la disciplina, y además, muchos de ellos no presentan todavía las habilidades de la socialización o la oralidad.

“Hay muchos niños que los inscriben, están en la matrícula, en la plataforma educativa, pero no asisten a clases, y uno como docente los buscamos, invitamos a los papás a que los traigan. A esas condiciones nos enfrentamos, pero aún no logramos recuperarlos a todos. A los papás tratamos de sensibilizarlos de que ya se les dio un espacio a sus hijos por derecho constitucional”, señaló la maestra.

#### **EXIGEN MEJORA SALARIAL, ASIGNACIÓN DE PLAZAS Y REFORMAS AL USICAMM**

Docentes en Jalisco exigieron ayer a las autoridades educativas en el estado una mejora en el ámbito salarial, ajustes en los criterios de asignación de plazas por medio de la Unidad

del Sistema de Carrera de las Maestras y los Maestros (USICAMM), avances en la basificación de profesores eventuales, un cese a las reformas al sistema de pensiones y ajustes en los reglamentos de atención y sanción para atender actos de acoso y abuso al interior de las escuelas.

En el marco de la celebración por Mérito Docente 2023, en donde se homenajeó a mil 218 maestros por más de 30 años de servicio, el líder sindical de la Sección XVI del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Leonel de Jesús Mayorga, resaltó que en Jalisco persisten profesores que ganan dos salarios mínimos al día, lo que no corresponde a la labor que se realiza frente a las aulas.

Señaló que existen escuelas con importante rezago en asignación de docentes y personal directivo, debido a los largos procesos que supone concursar por una plaza por medio del USICAMM, dejando a niños y adolescentes sin maestro frente a grupo por quincenas e incluso meses, pese a que hay docentes disponibles y listos para la plaza. “No queremos más alumnos sin maestros, ni escuelas sin directivos, necesitamos que se agilicen las asignaciones de personal”, insistió Mayorga.

Por su parte, el representante de la Sección XLVII de la SNTE, Iván Ilich González, concordó en que es necesaria una revisión de los tabuladores salariales, así como una actualización a las prestaciones que perciben los docentes jaliscienses.

#### **NIEGAN DÉFICIT DE PLAZAS DE DOCENTES**

El secretario de Educación Jalisco, Juan Carlos Flores Miramontes, negó ayer que en Jalisco exista un déficit de maestros, pese a que las cifras señalan que hay más alumnos en matrícula, pero menos docentes. Aunque los sindicatos de maestros han hecho un exhorto para que las plazas vacantes sean “descongeladas” y puedan ocuparse con mayor agilidad, el secretario aseveró que se trabaja para que, conforme los docentes se van jubilando dichos espacios se vayan ocupando, a partir de protocolos implementados por la Secretaría.

“Con estos procesos de sistematización informática prácticamente podemos ir previendo dónde van a hacer falta los maestros y sustituirlos”, aseveró Flores Miramontes. Indicó que es probable que al inicio del ciclo escolar puedan tenerse vacantes. “En cada quincena pueda haber 200 o 300 vacantes que se van sustituyendo. Es un sistema muy grande, pero cuando se hacen los trámites en orden, de una quincena para otra se sustituyen”, aseguró.

Según la Secretaría de Educación, en el ciclo escolar actual (2022-2023) existen 127 mil 352 docentes que atienden a dos millones 283 mil 937 estudiantes en sus aulas. Las cifras hablan de al menos 74 mil alumnos adicionales a los registrados en la matrícula del ciclo escolar 2021-2022; sin embargo, el número de docentes es de dos mil 639 profesionales menos en las aulas en comparación con el ciclo anterior, pero en realidad se destaca que son siete mil 905 docentes menos que los registrados en el ciclo 2020-2021.

#### LAS CIFRAS

##### Distribución de los docentes en Jalisco según el nivel educativo:

- En Jalisco hay 127 mil 352 docentes, que atienden a dos millones 283 mil 937 estudiantes en las 15 mil 073 escuelas del estado.
- De esa cantidad, el 26.7% (34 mil 016) de los profesores laboran en primarias, 22.5% (28 mil 684) en secundaria, el 22.5% (28 mil 597) en educación superior.
- Además, el 12.9% (16 mil 456) en media superior y el 11.5% (14 mil 699) en preescolar, el 2.0% (2 mil 527) pertenece a educación inicial y el 1.9% (2 mil 373) a especial.
- En el sistema estatal laboran el 23.1% (29 mil 380) de los docentes, 32.2% (40 mil 994) en el federalizado, el 27.6% (35 mil 105) en particulares, el 13.1% (16 mil 660) en el autónomo y el 4.1% (5 mil 213) en el federal.
- Los docentes se desempeñan en 15 mil 073 escuelas distribuidas en el estado, de las cuales, 345 (2.3%) son de nivel especial, 252 (1.7%) inicial, cinco mil 116 (33.9%) de preescolar, cinco mil 618 (37.3%) de primaria, y dos mil 228 (14.8%) de secundaria.

---

## ES NECESARIA UNA POLÍTICA EDUCATIVA INTEGRAL EN EL PAÍS

El senador por Jalisco, Clemente Castañeda, celebró el urgente y necesario aumento salarial a los profesores anunciado ayer por el presidente de la República, pero señaló que debe ir acompañado de una política educativa integral que mejore sus condiciones laborales indispensables.

“Es de celebrarse el merecido y pendiente incremento salarial a los maestros. Ojalá también esa buena voluntad se traduzca en condiciones justas de trabajo a los maestros y en aprendizaje de calidad a los niños”, señaló Castañeda.

“Es urgente que en todo el país, desde Tijuana hasta Tapachula, existan escuelas con infraestructura digna, equipamiento e higiene. No puede existir educación de calidad sin condiciones dignas de enseñanza y de aprendizaje. Tanto alumnos como docentes deben de contar con espacios de excelencia para poder fomentar el aprendizaje y la construcción de conocimientos”.

## REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Hay más estudiantes, pero menos maestros en Jalisco. (16 de mayo de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/Educacion-Hay-mas-estudiantes-pero-menos-maestros-en-Jalisco-l202305160001.html>

## II. PRODUCCIÓN

### SEIS SECTORES REPORTAN RECUPERACIÓN TOTAL TRAS LA PANDEMIA



De los 10 sectores evaluados en el segundo semestre del año, empresarios y economistas destacan la recuperación total en seis: tecnológico, mueble, construcción, comercio y servicios, agropecuario e industria de bebidas. El 100% de los entrevistados coincidieron en que la economía está mejor o igual de bien. Sin embargo, hay focos rojos en la industria del calzado, donde todos consideran que la situación económica está peor debido a la desaceleración de la compra y venta del producto, según el estudio presentado por la Coordinación de Crecimiento y Desarrollo Económico del estado, Jalisco Cómo Vamos y Demoskópica México.

Los sectores fueron afectados por la pandemia del nuevo coronavirus, pero la construcción mantiene una racha positiva debido al tipo de cambio, la estabilidad en el suministro de productos, los precios de insumos y materias primas, además de la reactivación de la inversión pública. Tan sólo en el primer bimestre se registró un récord en inversión para obra pública en Jalisco, con mil 216 millones de pesos. Juan Manuel Chávez, líder de los constructores en el estado, subrayó que hacía más de 10 años que no se invertía tanto en obra pública. “El 2023 genera escenarios de expansión y más oportunidades para todos”.

La industria en general ha mejorado el consumo, hay menos incertidumbre, aumentó la inversión extranjera, bajó la inflación y hay una mayor generación de empleo. El coordinador del Consejo de Cámaras Industriales, César Castro, celebra la creación de empleos y el crecimiento tecnológico. El reto es atraer inversiones y fortalecer a las

pequeñas y medianas empresas. El comercio y los servicios destacan por el crecimiento del flujo de carga internacional, el tipo de cambio, la inversión extranjera y nacional, además del aumento en las ventas. Por su parte, la industria del mueble mantiene un crecimiento en el empleo y es líder a nivel nacional.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mejoran los sectores económicos de Jalisco. (21 de mayo de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Economia-mexicana-Mejoran-los-sectores-economicos-de-Jalisco-20230521-0033.html>

### **INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN OPERA AL 50% A NIVEL NACIONAL**



La industria de la construcción del país no se ha recuperado de la pandemia y está operando a un 50 por ciento de su capacidad debido a que el gobierno federal entregó a las fuerzas armadas las grandes obras de infraestructura de su Administración, advirtió José Abugaber Andonie, presidente de la CONCAMIN.

Detalló que al cierre del primer trimestre del año, el valor de producción de las constructoras del país quedó 17 por ciento por debajo del nivel que traía en el mismo periodo del 2019, esto es previo a la pandemia. "El valor de producción de las empresas constructoras creció poco más de un 4 por ciento en el primer trimestre del 2023, sin embargo todavía se encuentra 17 por ciento por debajo del mismo trimestre del 2019", precisó.

"Lo anterior se explica porque a nivel nacional trabaja al 50 por ciento de su capacidad instalada debido a que las grandes obras el gobierno federal han sido entregadas a las

fuerzas armadas”. En su discurso durante la inauguración de la 24 edición ExpoConstructo realizada en la entidad por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Nuevo León, Abugaber dijo que la recuperación que ha tenido la industria es principalmente por mayor inversión en infraestructura privada.

Dijo que la CONCAMIN seguirá insistiendo en que se destinen más recursos para obra pública ejecutada a empresas privadas y para que la industria de la construcción sea considerada e incluida por el gobierno (federal) en las grandes obras de construcción. La industria de la construcción es la tercer empleadora del país y según datos del IMSS en 2022 generó poco más de 4 millones 475 mil empleos directos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Ramírez, V. (25 de mayo de 2023). Alertan que construcción opera al 50%. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.reforma.com/opera-construccion-al-50-de-capacidad-concamin/ar2610464>.

### III. INVERSIONES

#### **JALISCO ES EL TERCER ESTADO CON MAYOR CAPTACIÓN DE INVERSIÓN EXTRANJERA A NIVEL NACIONAL**



Durante el primer trimestre del año, Jalisco captó proyectos de Inversión Extranjera Directa (IED) por mil 179 millones de dólares(MDD), con lo que fue el tercer estado con mayor monto obtenido, después de la Ciudad de México, con 7 mil 39 millones, y Nuevo León, con 2 mil 332 MDD, de acuerdo con cifras preliminares de la Secretaría de Economía (SE).

En un comunicado, la dependencia federal informó que el monto obtenido en Jalisco entre enero y marzo de este año fue impulsado por inversiones realizadas por empresas como Diageo, el mayor distribuidor mundial de bebidas alcohólicas; las tecnológicas Continental y Flex, entre otras.

#### **Por estado, éstos fueron los 5 que más IED captaron en el primer trimestre:**

1. Ciudad de México 7,039 MDD.
2. Nuevo León 2,332 MDD.
3. Jalisco 1,179 MDD.
4. Puebla 920 MDD.
5. Estado de México 892 MDD.

No obstante, los mil 179 MDD captados en Jalisco de IED en el primer trimestre del año son 10.5 por ciento menos que los mil 318 MDD recibidos el mismo periodo de 2022, de acuerdo con cifras preliminares de la SE. Esta baja es mayor que la ocurrida a nivel nacional. El país

captó 18 mil 636 MDD de IED en el primer trimestre del año, 4 por ciento menos que los 19 mil 427.5 MDD captados en el primer trimestre de 2022.

En una entrevista al inicio del año, Xavier Orendáin de Obeso, coordinador de Crecimiento y Desarrollo Económico del Gobierno de Jalisco, indicó que este 2023 la entidad podría captar proyectos de IED por 3 mil MDD, 6 por ciento más que los 2 mil 894.9 MDD obtenidos durante 2022. Lo anterior debido al "*nearshoring*" o relocalización en la entidad de proyectos productivos para el mercado estadounidense.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Garza, Ó. (23 de mayo de 2023). Es Jalisco tercer Estado que más capta inversión extranjera. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/es-jalisco-tercer-estado-que-mas-capta-inversion-extranjera/ar2608994>.

### **INSTALAN CONSEJOS CONSULTIVOS EN EU PARA IMPULSAR A JALISCO**



Desde Jalisco, se instalaron cuatro Consejos Consultivos en las ciudades de Chicago, Washington, Los Ángeles y Austin, en Estados Unidos. Estos consejos tienen la encomienda de facilitar la coordinación entre el Gobierno, el sector privado y las universidades, a través de programas, proyectos y acciones definidas en colaboración con los principales actores económicos de Jalisco y Estados Unidos.

En un comunicado, la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO) de Jalisco informó que dicha estrategia es impulsada por el Gobierno estatal a través de la Coordinación de Crecimiento y Desarrollo Económico. Detalló que así, las oficinas de representación de

Jalisco en las ciudades de Estados Unidos arriba mencionadas son parte de una estrategia integral de promoción y desarrollo económico de la entidad.

A través de ellas se mantiene un contacto permanente con los migrantes, se atrae inversión y se generan oportunidades de exportación, detalló Roberto Arechederra, titular de SEDECO. "Reafirmamos el compromiso del gobierno del estado de colaborar de manera importante entre la Iniciativa Privada, la academia y el Gobierno para generar iniciativas de promoción y desarrollo económico de la entidad", agregó.

Entre los objetivos de estos Consejos se encuentra impulsar la política pública Jalisco Tech Hub Act con las empresas de Silicon Valley, diseñar acciones para fomentar el comercio exterior y la vinculación empresarial de Jalisco, aprovechar las oportunidades brindadas por el T-MEC para el sector agropecuario y agroindustrial, así como para potenciar la relocalización de empresas hacia Jalisco.

Los Consejos Consultivos abordarán temas como atracción de inversión, el comercio exterior, la promoción comercial, el turismo, las relaciones institucionales, la innovación y el desarrollo de talento.

Las Oficinas de Jalisco en el exterior han estado funcionando en administraciones anteriores, por lo que la instalación de estos Consejos Consultivos permitirá implementar y dar seguimiento a estrategias para impulsar a los sectores económicos.

Los Consejos Consultivos están conformados por las cinco Secretarías que integran la Coordinación: SEDECO, Secretaría de Innovación, Secretaría de Agricultura, Secretaría de Turismo, y Secretaría del Trabajo.

Además forman parte de estos consejos la Cámara de Comercio, Industriales Jalisco, Index, CANIETI, la Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), la Asociación Nacional de Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), el Consejo

de Desarrollo Agropecuario y Agroindustrial de Jalisco (CAAJ), el Consejo Regulador del Tequila (CRT) y la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (25 de mayo de 2023). Instalan Consejos Consultivos en EU para impulsar a Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/instalan-consejos-consultivos-en-eu-para-impulsar-a-jalisco/ar2610572>.

### ***EMPRESA EXTRANJERA RECLAMA DEUDA MILLONARIA AL GOBIERNO FEDERAL POR EXPROPIACIÓN DE TIERRAS***



Access Business Group (ABG), filial del consorcio estadounidense Alticor y que opera la marca Nutrilite, demandó al estado mexicano el pago de 3 mil millones de dólares (MMDD) por la presunta expropiación ilegal de 280 hectáreas de tierras agrícolas en el municipio de San Gabriel, Jalisco, ejecutada por el Gobierno federal en 2022.

El 15 de mayo pasado, ABG inició un arbitraje contra México ante el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias (CIADI), del Banco Mundial, bajo reglas del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Nutrilite fabrica y distribuye suplementos nutricionales por medio de Amway, empresa de ventas directas que también es parte de Alticor. En los terrenos en disputa, la empresa cultiva alfalfa, toronjas, mandarinas, chía, limón, brócoli, entre otros vegetales orgánicos, y cuenta con instalaciones de procesamiento y empaque para exportación.

El pasado 11 de octubre, ABG notificó a la Secretaría de Economía su intención de iniciar el arbitraje comercial, luego de que la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano

(SEDATU) informó a la empresa en julio de 2022 que "tomaría posesión inmediata" de terrenos de 120 y 160 hectáreas, para entregarlos a beneficiarios de una resolución presidencial emitida en 1939: el Ejido San Isidro.

ABG afirma que compró legalmente los predios, uno en abril de 1992 y otro en mayo de 1994, y que SEDATU se los quitó sin seguir alguno de los procedimientos de la Ley de Expropiación, luego de asambleas comunales en la localidad de San Isidro, municipio de San Gabriel, Jalisco, beneficiaria de la resolución que el presidente Lázaro Cárdenas dictó hace 84 años.

SEDATU describió estos hechos como una "ejecución complementaria" de la Resolución Presidencial, pero la empresa sostiene que, desde 1997, existe sentencia del Tribunal Unitario Agrario que aclara que sus predios son privados y no estaban incluidos en dicha resolución. ABG basó el cálculo de la indemnización de 3 mil MDD en las ventas perdidas, así como los costos de reiniciar operaciones similares en Estados Unidos, aunque lo normal en este tipo de controversias es que la parte demandante exagere el monto de los daños.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Fuentes, V. (26 de mayo de 2023). Reclama Amway millonada a la 4T. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.elnorte.com/reclama-amway-millonada-a-4t-por-tierras-expropiadas/ar2611619?v=2&.html>.

### ***SE UNEN GOBIERNOS DE JALISCO Y NUEVO LEÓN PARA APROVECHAR LAS OPORTUNIDADES DE NEARSHORING***

Jalisco y Nuevo León fortalecieron su alianza para aprovechar las oportunidades del *nearshoring* o relocalización de empresas, y convertirse en un bloque impulsor de la competitividad y el desarrollo en el país. Esta colaboración estratégica tiene como objetivo atraer inversiones, fortalecer las cadenas de proveeduría y fomentar las exportaciones. Ejemplo de ello es el banderazo al primer cargamento que llegará a Estados Unidos a través de la ruta Jalisco-Nuevo León, utilizando el Puente Colombia como punto de conexión.



De acuerdo con la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), la ruta permitirá a las empresas de Jalisco transportar mercancías de clase mundial de manera más rápida y eficiente, ya que ahora formarán parte del programa de Despacho Conjunto "Front of the line". Esto significa que sólo serán sometidas a una revisión conjunta y simultánea por parte de las autoridades mexicanas y estadounidenses en la frontera, agilizando así los tiempos y permitiendo una mejor planificación logística.

El titular de la SEDECO, Roberto Arechederra Pacheco, destacó que este avance es resultado de los acuerdos establecidos entre los gobernadores de ambos estados durante el Encuentro Empresarial Jalisco-Nuevo León, realizado en febrero pasado. El objetivo es fomentar el comercio exterior y facilitar el tránsito de mercancías desde Jalisco hacia Texas, con el apoyo del gobierno de Nuevo León.

La ruta fue inaugurada por una empresa de manufactura automotriz con sede en Jalisco, la cual logró realizar con éxito el traslado de mercancías a través de esta vía, optimizando los tiempos y estimulando las exportaciones.

Además, durante la visita a Nuevo León, una comitiva de empresarios y la Secretaría de Desarrollo Económico de Jalisco se reunieron con directivos de Ternium, una empresa de Nuevo León reconocida por su producción de componentes para el sector automotriz.

El propósito de este encuentro fue compartir el modelo y la experiencia de Ternium en el desarrollo de cadenas de proveeduría en el sector industrial de Jalisco, acelerando así el encadenamiento productivo de las pymes. También se intercambiaron buenas prácticas

para promover una mayor colaboración con los proveedores y generar un impacto social positivo.

Jalisco y Nuevo León, en conjunto, representan el 20.7 por ciento de la Inversión Extranjera Directa (IED) captada a nivel nacional en 2022, según datos de la Secretaría de Economía. Durante 2022 generaron 159 mil 375 empleos en el país, lo que representa el 21.2 por ciento del total nacional. En conjunto, contribuyeron con el 15.6 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) nacional en 2021, según el INEGI.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (26 de mayo de 2023). Se unen Jalisco y NL por el 'nearshoring'. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/inauguran-puente-colombia-para-aprovechar-nearshoring/ar2611327>.

### **GUADALAJARA SE HA POSICIONADO COMO LA CIUDAD MÁS ATRACTIVA PARA EL NEARSHORING**



Guadalajara se ha posicionado como la ciudad más atractiva y rentable para las empresas internacionales que buscan reubicarse en busca de mejores oportunidades de crecimiento, según un informe de la firma CBRE. Durante el primer trimestre de este año, Guadalajara registró la mayor demanda de *nearshoring* en México, con más de 77 mil metros cuadrados comercializados.

La capital jalisciense ha superado a otras ciudades clave en el noreste de México, como Monterrey y Saltillo, en términos de preferencia para posibles inversionistas, como la

compañía Fortune 500 y S&P 500 con sede en Dallas. El sector de electrónicos y electrodomésticos fue el principal impulsor de la demanda de *nearshoring* en México durante este período, y Guadalajara fue el receptor del 100% de la participación en estos sectores.

Durante todo el año 2022, este sector representó el 55% de la demanda total de *nearshoring* a nivel nacional, superando a la fabricación de autopartes. El *nearshoring* en Jalisco también ofrece una oportunidad única para el crecimiento económico y el fortalecimiento de la planta productiva local.

Xavier Orendáin De Obeso, Coordinador General de Crecimiento y Desarrollo Económico de Jalisco, destacó que la relocalización de las cadenas productivas es una estrategia ordenada y estructurada que permite que las empresas locales se integren a la cadena de proveedores, impulsando un crecimiento sostenible a largo plazo y mejorando el poder adquisitivo de la región.

En 2022, la demanda de *nearshoring* en Jalisco ascendió a 1.54 millones de metros cuadrados, lo que representa un aumento del 100% en comparación con el año anterior. Durante el primer trimestre de 2023, la demanda total alcanzó los 164 mil metros cuadrados, siendo el sector de electrónicos y electrodomésticos el principal motor de esta demanda, representando el 55% del total a nivel nacional.

En cuanto al origen de las inversiones, China destaca como el principal país de origen, representando el 65% de la demanda total de *nearshoring* en México hasta el primer trimestre de 2023.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (19 de mayo de 2023). Es Guadalajara la favorita para el nearshoring. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/es-guadalajara-la-favorita-para-el-nearshoring/ar2607365>.

## IV. SECTOR PÚBLICO

### REESTRUCTURAN CRÉDITOS DE DEUDA ESTATAL DE 6,200 MDP



Al comparecer este miércoles ante la Comisión de Hacienda del Congreso local, el titular de la Secretaría de la Hacienda Pública (SHP), Juan Partida Morales, reveló que se reestructuraron los siete créditos de la megadeuda de 6 mil 200 millones de pesos (MDP) que el gobierno del estado adquirió en 2020 para acciones de reactivación económica por la pandemia de COVID-19.

Los ajustes, aseguró, no afectan los plazos o montos a pagar y se sustentan en el artículo 23 de la ley de disciplina financiera, el cual permite mejorar las tasas de interés. “Permite que sin modificar los plazos y los montos se puedan bajar las tasas, eso sí se ha hecho. En estos siete (créditos) también se ha bajado el costo para generar ahorros”, afirmó el secretario, quien resaltó que la reestructura implicará un ahorro anual de 200 MDP en intereses. Los siete créditos que conforman la megadeuda se pagarán a 10, 15 y 20 años.

“La idea es que sigan su tabla de amortización; como mencionaba en un principio, se pagaba un poco más de interés y menos capital, y a medida que va pasando el tiempo se incrementa la parte de capital”, abundó. El secretario defendió que el monto total de la deuda de Jalisco es moderado, lo que se refleja en un aumento en la calificación crediticia, y descartó que en el futuro se vayan a contratar más créditos, ya que el sexenio está en su última etapa.

La comparecencia ante la Comisión de Hacienda fue la última en la que Partida Morales y el secretario de Infraestructura y Obra Pública, David Zamora Bueno, rindieron cuentas sobre la aplicación del crédito de 6 mil 200 MDP.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pérez, J.P. (24 de mayo de 2023). Reestructuran créditos de deuda de 6,200 mdp. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=198266](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=198266).

### **AVANZA AVAL PARA SUBIR 8.5% LA TARIFA DE AGUA EN LA ZMG**



"Con cuatro votos a favor y uno en contra, diputadas y diputados de la Comisión de Hacienda y Presupuestos del congreso del estado avalaron el incremento del 8.5 por ciento en las cuotas y tarifas del servicio de agua en los municipios de Guadalajara, Zapopan, Tlaquepaque y Tonalá, que anteriormente fue aprobado por el Consejo Tarifario del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (SIAPA) y remitido al Órgano Técnico de Hacienda.

La Diputada presidenta de la Comisión, Claudia Salas Rodríguez, explicó que será la próxima semana cuando sesione el Pleno del Poder Legislativo para votar el dictamen para que los cuatro ayuntamientos incorporen a sus leyes de ingresos el aumento del servicio.

Actualmente este incremento ya se ve reflejado en los recibos del SIAPA, pues el Consejo Tarifario conformado por entidades públicas, asociaciones y organismos ciudadanos, autorizó el alza desde diciembre de 2022 y fue aplicado desde enero de 2023.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Avanza aval para subir 8.5% la tarifa de agua en la ZMG. (24 de mayo de 2023). Reestructuran créditos de deuda de 6,200 mdp. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/SIAPA-Aprueban-aumento-de-8.5-en-la-tarifa-de-agua-en-la-ZMG-20230524-0168.html>.

### **EMPRESARIOS ADVIERTEN DESCONFIANZA EN LA INVERSIÓN POR DECRETO DE AMLO**



El empresariado mexicano externó este sábado una "profunda inquietud" por el futuro de la inversión en México, tras un decreto presidencial que provocó la toma de instalaciones ferroviarias del sector privado en el Istmo de Tehuantepec, sureste de México.

Este viernes, el presidente Andrés Manuel López Obrador firmó un decreto que declara de utilidad pública tres tramos por más de 120 kilómetros, propiedad de Grupo México, y los cede a la empresa estatal Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec.

"Más allá de la controvertida legalidad de dicho decreto, los empresarios externamos nuestra profunda inquietud por los efectos negativos que este tipo de decisiones generan

en la confianza de invertir en México y de generar empleos, en un momento de grandes oportunidades", expresó en un comunicado el Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

El CCE, que encabeza la cúpula empresarial y reúne a las 14 organizaciones más grandes de empresarios en el país, también reiteró su "plena disposición" para entablar diálogos con el gobierno mexicano. Asimismo, el organismo, que agrupa a más de 2 mil asociaciones empresariales y contribuye con cerca del 80 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) mexicano, aseguró que se pueden construir las mejores opciones que detonen el desarrollo del país entre el sector público y privado.

"Incluso, ha sido enfático nuestro interés por participar en el proyecto de impulso al sur del país que tanto se necesita", expresó el CCE; sin embargo, los empresarios también advirtieron que se deben de procurar condiciones de plena certeza jurídica para alcanzar estos propósitos. Así como para que se pueda fortalecer el interés de los empresarios mexicanos y extranjeros por invertir en los grandes proyectos de la nación mexicana, los cuales mencionó son "detonantes de dinamismo, bienestar y empleo".

En este sentido, externaron su disposición a mantener "el diálogo abierto y profundo", a fin de "construir y anticipar con certidumbre las mejores definiciones de autoridad que coadyuven a mantener la confianza". Además de fortalecer la inversión, el crecimiento, el empleo y el desarrollo de México, sostuvo el CCE.

Algunos especialistas, miembros de la oposición y colectivos de la sociedad civil en México coincidieron en que la ocupación temporal indefinida de tres tramos ferroviarios de Grupo México por el Gobierno mexicano es un golpe en la confianza de los inversionistas. "El decreto por sí solo genera desconfianza para los empresarios en un clima de negocios que ya estaba deteriorado", comentó Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero de Banco Base.

La experta añadió que esta ocupación también “representa un golpe a la confianza de los inversionistas y puede generar un impacto negativo en la percepción de estabilidad y seguridad jurídica en el ámbito empresarial”.

Por su parte, Marko Cortés, del opositor Partido Acción Nacional (PAN) advirtió que "es una pésima señal para el mundo, un duro golpe a la certidumbre, contra la inversión y el crecimiento económico". Mientras que la organización Sociedad Civil México expresó un "enérgico rechazo" a las medidas expropiatorias hechas por el Gobierno mexicano con un decreto.

"Las acciones de Andrés Manuel López Obrador ahuyentan las inversiones y representan una grave amenaza para nuestra generación de empleo, competitividad, el estado de derecho y la propiedad privada, generando un impacto negativo tanto en la inversión nacional como extranjera" señaló en un comunicado.

En este contexto, la Secretaría de Economía del Gobierno mexicano celebró en su cuenta de Twitter que la confianza de los inversionistas extranjeros y la relocalización de las cadenas de suministro en México se confirma con una inversión extranjera directa (IED) por 18 mil 636 millones de dólares en el primer trimestre del año.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Empresarios advierten desconfianza en la inversión por decreto de AMLO. (22 de mayo de 2023). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_nota=198078](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=198078).

## V. MERCADO LABORAL

### *TASA DE DESEMPLEO EN MÉXICO BAJA AL 2.7% EN PRIMER TRIMESTRE DE 2023*



La tasa de desempleo en México bajó al 2.7 por ciento en el primer trimestre de 2023, una reducción de 0.8 puntos porcentuales frente a la de 3.5 por ciento del mismo lapso de 2022, informó este lunes el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). "Un total de 58.5 millones de personas se encontraban ocupadas: 2.4 millones de personas más con relación al mismo trimestre de 2022", indicó el organismo autónomo en un reporte.

La Población Económicamente Activa (PEA) totalizó 60.1 millones de personas, un aumento de 2 millones frente al mismo lapso de 2022, cuando millones de personas aún estaban fuera del mercado laboral por la pandemia. Los principales aumentos interanuales de empleos se concentraron en el comercio, con una subida de 566 mil personas; en la industria manufacturera, con 436 mil, y en servicios diversos, con 341 mil.

Aun así, 1.6 millones de personas permanecen desocupadas y 4.3 millones de personas estuvieron subocupadas, es decir, que reportaron tener la necesidad y voluntad de trabajar más horas. El INEGI también señaló una disminución de 0.3 puntos porcentuales en la tasa de desempleo frente al trimestre pasado, con base en cifras desestacionalizadas.

Pese a la caída en el desempleo, el instituto reportó un incremento interanual de 1.2 millones de trabajadores en el sector informal, que concentró 32.2 millones de personas. De esta manera, la tasa de informalidad quedó en 55.1 por ciento de la fuerza laboral total. El organismo también señaló la persistencia de la brecha de género.

Mientras 76.3 por ciento de los hombres están en la fuerza laboral, un incremento de 0.6 puntos porcentuales ante el mismo trimestre de 2022, solo 45.9 por ciento de las mujeres están en el mercado, un aumento interanual de 2.3 puntos. Por sector, el instituto detalló que 6.6 millones de personas trabajan en actividades primarias, 14.8 millones en secundarias o industriales, y 36.8 millones están en terciarias o servicios. El restante 0.6 por ciento no especificó su actividad económica.

Por regiones, las entidades territoriales que durante el primer trimestre de 2023 tuvieron las tasas de desocupación más altas fueron Ciudad de México (3.8 por ciento), Tabasco (3.8 por ciento), y Coahuila (3.6 por ciento). Las cifras son un reflejo del comportamiento económico de México, que creció un 3.7 por ciento anual en el primer trimestre de 2023 y uno por ciento trimestral.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Tasa de desempleo en México baja al 2.7% en primer trimestre de 2023. (29 de mayo de 2023). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=198442](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=198442).

### **FALTA MANO DE OBRA EN LA CONSTRUCCIÓN**



La escasez de talento en Jalisco afecta a varias industrias, entre ellas la de la construcción. Los registros del IMSS indican que al cierre de abril, la industria de la construcción daba empleo a 149 mil 587 personas en la entidad, mientras que ese mes el déficit de personal

---

en ese sector era del 0.28 por ciento de la plantilla, de acuerdo con cifras del Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG), lo que significan 419 vacantes.

"Sí hay escasez de mano de obra. Nosotros lo que estamos haciendo como organismo empresarial es ajustando mucho la capacitación a esta formación técnica para poder cubrir las vacantes", señaló en entrevista Juan Manuel Chávez Ochoa, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Jalisco.

En el estado hacen falta albañiles, trabajadores de la construcción, operadores de maquinaria pesada, choferes y operadores de tráileres, por lo que en conjunto con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social estatal capacitarán a 500 operadores para cubrir la demanda. Chávez Ochoa adjudicó la escasez de mano de obra a la demanda que hay en el sur del país, principalmente por la construcción del Tren Maya.

"Están demandando mucha mano de obra, como el Tren Maya y muchos otros proyectos que han sido prioridad para el gobierno federal, el cual ha generado que en otros estados se escasee la mano de obra", agregó el representante de los constructores de la entidad.

En cuanto al *nearshoring* o relocalización de proyectos productivos, Chávez Ochoa señaló que es positivo para la industria porque genera necesidades de obra pública y privada, por lo que se mantiene una comunicación con la Asociación de Parques Industriales de Jalisco, así como la Secretaría de Desarrollo Económico estatal.

MURAL publicó ayer que el 68 por ciento de las compañías en México tiene problemas para cubrir vacantes, mientras que a nivel mundial la tasa es del 79 por ciento, lo que se debe al auge que tomó el trabajo remoto con la pandemia de COVID-19, el crecimiento poblacional de generaciones de trabajadores que privilegian la flexibilidad y el tiempo libre, y los nuevos requerimientos que tienen los empleadores al hacer una contratación, orientados a habilidades blandas e inteligencia emocional.

El 24 de mayo se publicó que hay entre 10 mil y 12 mil unidades del transporte de carga detenidas en Jalisco por falta de conductores, principalmente por la inseguridad, de acuerdo con José Alfredo Cárdenas, vicepresidente del consejo de administración de Transportes Innovativos S.A. de C.V.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jiménez, S. (30 de mayo de 2023). Falta mano de obra en la construcción. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/falta-mano-de-obra-en-la-construccion/ar2613272>.

### **TIENE PROBLEMAS DE PERSONAL 8 DE CADA 10 EMPRESAS DE JALISCO**



En un sondeo realizado por la Comunidad COPARMEX en Jalisco se reveló que la dificultad para contratar y retener talento se ha convertido en uno de los principales riesgos para la operación y las finanzas de las empresas en el estado. Según los resultados, 78 por ciento de las empresas encuestadas manifestó tener problemas constantes para atraer y retener personal, una cifra que ha ido en aumento en los últimos dos años.

Si bien esta problemática afecta a la mayoría de los sectores, la industria es la más afectada, con un 44 por ciento de las empresas reportando complicaciones de recursos humanos. Le sigue el sector del comercio, con 3 de cada 10 de las unidades económicas enfrentando dificultades similares. Además, se destaca que las empresas medianas y grandes, aquellas con más de 50 colaboradores, son las más afectadas, con un 72 por ciento de ellas lidiando con la atracción y retención de personal.

Ante esta problemática, COPARMEX Jalisco ha emprendido acciones como la realización del Foro de Atracción y Retención de Talento dirigido a las empresas afiliadas, con una

participación de más de 90 personas. Además, a través del programa CREEA, financiado por la Unión Europea, se ha logrado vincular a jóvenes con empresas.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (31 de mayo de 2023). Tienen 8 de 10 negocios problemas de personal. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/tiene-problemas-de-personal-8-de-cada-10-empresas-de-jalisco/ar2613934>

### **PERCIBE 1 DE CADA 5 JALISCIENSES MÁS DE DOS SALARIOS MÍNIMOS**



Aunque la cantidad de empleos en Jalisco ha ido en aumento, también son más los empleados que perciben menos sueldo. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), del primer trimestre del año pasado a este aumentaron 5 por ciento los empleados que reciben de uno a dos salarios mínimos (entre 172.87 y 345.74 pesos diarios).

En cambio, disminuyeron los que reciben más de este porcentaje. Por ejemplo, quienes ganan más de cinco salarios mínimos (864.35 pesos diarios) pasaron de ser el 2 por ciento de la población ocupada en Jalisco a ni siquiera alcanzar el uno por ciento. El fenómeno se puede leer como menos poder adquisitivo, un resultado tras la pandemia y un paso hacia la informalidad.

De acuerdo con Héctor Iván del Toro, investigador del CUCEA de la Universidad de Guadalajara (UdeG), en los diversos estudios que realizan sobre canasta básica, al menos una cuarta parte de los jaliscienses no pueden costearla. Señaló que es uno de los resultados tras la pandemia porque se reincorporaron nuevas estructuras laborales pero con menos

salarios. "Muchos empleos se perdieron por la desaparición de empresas por el COVID-19 y cuando se reestructuraron, ya no vivieron con las mismas características", dijo.

Afirmó que para Jalisco en sí, no es un golpe, sino que se puede visualizar que en el futuro las empresas tendrán problemas porque la gente no puede comprar igual que antes o en los mismos lugares. Entonces, al no poder vender sus productos, comenzará a disminuir la producción, habrá mermas económicas y desempleo.

"Muchas empresas no dieron, por ejemplo, reparto de utilidades y no se permitieron dar estos bonos. Sin embargo, puede haber otras medidas como vales de gasolina o despensa para que las personas tengan una motivación y un respiro a la situación", afirmó. Aunque, también resaltó que "en teoría seguiría incrementando las personas que ganaban menos".

Recordó que las empresas perdieron mano de obra y ahora buscan a los empleados que los reemplacen, sin embargo lo hacen con más nivel de requisitos más amplio, como saber hablar inglés y tener más habilidades. Esto, a su vez, forzó a una población más capacitada y que, quienes estaban antes en estos trabajos, se vean discriminados y se tengan que meter a la economía informal para tratar de subsistir.

"Hemos detectado que un 55% de la población de Jalisco buscan en el mercado informal la entrada de dinero que perdieron y, de esa manera hacer frente a las complicaciones de pago de impuesto, factores crediticios, hipotecarios y tener las mismas condiciones económicas de antes de la pandemia", añadió.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (29 de mayo de 2023). Gana más de \$25 mil ¡menos del 1%! Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/gana-mas-de-25-mil-menos-del-1/ar2613232>.

## AUTOEMPLEO DISPARA LA COMPRA DE MOTOS



Durante los últimos tres años, el mercado de las motocicletas en México se disparó principalmente por las personas que se autoemplearon en servicios de entrega de comida o reparto de paquetes.

Reyna Adriana Dávila, vecina de la colonia Santa Elena Alcalde, en Guadalajara, compartió que ser repartidora le ayudó económicamente. Contó que un día, en cinco horas, ganó 500 pesos más propinas. “Realmente es una fuente de ingreso muy buena. Eres tu propio jefe y trabajas a tu ritmo”, comentó. Francisco Igartúa, director de Expo Moto, estimó que la pandemia de COVID-19 provocó un crecimiento superior al 40% en el sector, sobre todo en unidades de bajo cilindraje.

“Mucha gente encontró un nicho de trabajo en la moto para el reparto, muchas empresas lograron subsistir gracias a la motocicleta, mandando sus productos a domicilio, y eso generó un cambio de mentalidad y un crecimiento importante del mercado”, explicó. Agregó que otros encontraron una alternativa para moverse en moto, pues hacerlo en el transporte masivo en medio de la emergencia sanitaria se volvió complicado.

Tal es el caso de Marcos Gutiérrez, quien hace dos años adquirió su primera moto. “Ahora ya tengo dos: una para uso diario y otra para los fines de semana”. Rubén Marelli, especialista en el sector, coincidió con Igartúa y señaló que “hubo un boom después de la pandemia. La gente que quería salir prefirió comprar su moto”. Se estima que el sector crecerá este año alrededor de 20% y se espera un alza principalmente en el segmento de bajo cilindraje.

De acuerdo con las estadísticas de Vehículos de Motor Registrados en Circulación, del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), en Jalisco en la última década los automotores en general aumentaron apenas 22%, mientras que las motocicletas se dispararon 198 por ciento.

#### **AVANZA LA REGULACIÓN DE MOTOCICLETAS**

Se estima que en Jalisco circulan más de medio millón de motocicletas, pero muchas no están registradas, carecen de licencia y seguro, y en muchos casos el conductor no tiene licencia de manejo. Por eso se está regulando este sector.

Actualmente, en el congreso del estado se está analizando una regulación para las motocicletas en la nueva Ley de Movilidad y Seguridad Vial. La diputada Mónica Magaña Mendoza, presidente de la Comisión Legislativa de Movilidad, comentó que con la nueva legislación esperan fortalecer el registro de este tipo de vehículos y que cumplan con las disposiciones de la nueva ley, ya que se estima que más de la mitad de las motocicletas en el estado no tienen placas.

La legisladora recordó que con la nueva ley, todas las motocicletas deben ser emplacadas desde que salen del lugar de venta. La nueva regulación abarca elementos como la venta de estos vehículos, emplacamiento, seguridad vial y especificaciones para su circulación en calles y avenidas.

Se llevaron a cabo mesas de trabajo como parte del ejercicio de parlamento abierto para definir los elementos de la nueva legislación, que estará lista para ser aprobada en los próximos meses. Las reformas que analiza el congreso estatal se basan en la nueva Ley Nacional de Movilidad y Seguridad Vial.

Las agrupaciones de motociclistas apoyan que la nueva ley incluya ajustes en la regulación del uso de sus vehículos, pero solicitaron que no se les criminalice. También solicitaron eliminar la obligación de portar las placas en la espalda y que el vehículo cuente con holograma de pago de refrendo. Confirmaron su apoyo para que el emplacamiento de las

motos se realice desde la tienda o agencias donde se venden. Otra de sus propuestas fue que la Secretaría de Transporte tenga un área dedicada al tema de las motocicletas y una ventanilla única para los trámites relacionados con este tipo de vehículos.

En cuanto a la seguridad vial y el zigzaguo entre automóviles, la representante de los motociclistas explicó que plantearon que se les permita hacerlo únicamente cuando el tráfico está detenido y sin rebasar los diez kilómetros por hora.

Sobre la regulación de las motocicletas, la Secretaría de Transporte informó que, a raíz de la publicación de la nueva Ley de Movilidad, Seguridad Vial y Transporte, están trabajando en la reglamentación correspondiente a los diversos rubros, incluyendo el de las motocicletas. Se introducirán elementos novedosos que harán más efectiva la aplicación de la legislación y, sobre todo, garantizarán una mayor seguridad para todos los usuarios de la vía pública.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Autoempleo dispara la compra de motos. (20 de mayo de 2023). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/Vialidad-Autoempleo-dispara-la-compra-de-motos-l202305200002.html>.

### **SOLO 13% DE LOS EMPLEADOS FORMALES EN EL ESTADO TIENEN UN CONTRATO COLECTIVO**



Con la aplicación de la reforma laboral en materia de legitimación de contratos colectivos se ve la realidad que tiene Jalisco y en donde sólo el 13% del millón 900 mil trabajadores registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social tienen un contrato colectivo.

Al 87% restante las empresas en las que dan sus servicios tendrán que elaborarle un contrato individual sin perder sus derechos. La secretaria del Trabajo Luisa María Alcalde se reunió con dirigentes de las centrales sindicales de la entidad, empresarios y autoridades locales para hablar sobre qué sigue en esta regulación a través de la cual se logró conocer la cantidad exacta de sindicatos y contratos colectivos legales ya cumplida la fecha del primero de mayo para realizar este tipo de registro y consulta.

### **¿CON LA LEGITIMACIÓN DE CONTRATOS COLECTIVOS, CÓMO QUEDÓ JALISCO?**

El primero de mayo concluyó el registro para legitimar los contratos colectivos y esto ha dado pie para por primera vez tener un panorama real sobre la actividad sindical que existe en el estado. Compartí datos con ellos de que en el estado hay hoy en día 134 sindicatos que realmente tienen negociación colectiva y han venido legitimando contratos y no varios miles como se había estimado en un inicio.

Sobre los contratos colectivos en el estado tenemos dos mil 839 contratos que protegen a 274 mil trabajadores, ese es el estado actual de la entidad y a esto falta que se le sumen algunos contratos colectivos que puedan legitimarse en este plazo de desahogo de consultas hasta el 31 de julio. También abre la posibilidad para que todos aquellos contratos que no se legitimaron o no fueron consultados para tener el respaldo de los trabajadores se dieron por terminados, la ventana de oportunidad es que en el futuro los trabajadores que así lo deseen puedan formar una organización que sí los represente y solicitar un nuevo contrato colectivo y destacar que nadie pierde sus derechos sólo se pierde la representación sindical.

### **¿QUÉ SUCEDE CON EL TRABAJADOR SIN ESE CONTRATO COLECTIVO?**

Todas sus prestaciones, su salario y sus derechos quedan protegidos por la ley ya que estableció que si un contrato colectivo se da por terminado todos los derechos deberían de protegerse pero a través de contratos individuales, es decir todos estos trabajadores van a pasar de contratos colectivos a contratos individuales.

Lo importante es que las empresas no pueden vulnerar ningún derecho que ya haya sido un derecho adquirido ya no pueden cobrar cuota sindicales dado que ya no hay un sindicato titular, perdió ese derecho a la hora de legitimar y no puede darle preferencia a este sindicato por encima de otros porque ya no es el sindicato de esa empresas desde el momento en que perdió la titularidad del contrato.

Es como un borrón y cuenta nueva, es tratar de garantizar que los contratos colectivos que existan en Jalisco y en el país sean realmente contratos colectivos vivos, con negociación colectiva auténtica y ahora quedará a voluntad de los trabajadores si quieren organizarse y conformar un nuevo sindicato.

#### **¿SERÁN MÁS DE UN MILLÓN Y MEDIO DE CONTRATOS INDIVIDUALES?**

No todas estas personas tenían contratos colectivos, entonces hoy tenemos ya en Jalisco ya casi dos millones de trabajadores registrados; hay un millón 973 mil, estamos a punto de llegar a los dos millones. Esto quiere decir que el porcentaje de personas que tienen un contrato colectivo es del 13%, qué pasa con el otro porcentaje, son trabajadores que hoy no tienen sindicato pero que lo pueden tener si así lo desean, si pueden organizarse y a través de la nueva reforma con una constancia de representatividad solicitarla firma de un contrato colectivo y eso es lo que va a empezar a suceder. Ya empezamos a ver que hay muchos sindicatos que solicitan esta constancia para poder firmar nuevos contratos colectivos.

#### **¿CÓMO SE VE A JALISCO A NIVEL FEDERAL EN GENERACIÓN DE EMPLEOS?**

Muy bien, ya casi vamos llegando a los dos millones con un crecimiento constante y sostenido. Lo que platiqué con los empresarios es que no solamente estamos en máximos históricos, tanto en Jalisco como en el país en empleo formal y también máximos históricos de salarios promedio tanto a nivel nacional como en Jalisco se ha recuperado el nivel de salario promedio en 19% en términos reales.

---

### ¿EN JALISCO DE CUÁNTO ES?

Aquí en Jalisco el salario promedio está en 15 mil 647 pesos registrado en el IMSS y esto es un signo positivo de que no solamente generamos más empleos sino que es empleo cada vez mejor pagado, con mejores salarios y también de los empleos que se han generado en estos cuatro y medio de administración del presidente Andrés Manuel López Obrador.

El 65% es empleo formal, sabes que la tendencia desde hace mucho tiempo era 50% formal, 50% informal. Hoy se ha revertido y es del 65% y 35%, eso es fundamental porque significa que se genera más empleo con seguridad social y mejores salarios.

### ¿HAY ESTRATEGIAS PARA INCORPORAR A MÁS MUJERES AL TRABAJO FORMAL?

Sí, hemos venido haciendo planteamientos y avanzando en la incorporación de las mujeres al mercado laboral. Hay varias propuestas en materia de cuidados que son discutidas en el congreso y sin lugar a dudas uno de los temas más importantes es lo que tiene que ver con las guarderías.

Es decir el momento en el que se garantice el acceso a las guarderías y que pueda ser a través del Instituto Mexicano del Seguro Social entonces habrá más mujeres que se puedan incorporar a la formalidad. Ahorita existen empresas que están reclutando y que tienen esa dificultad, por eso es importante que se pueda ampliar este vital derecho.

### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Chávez, V. (22 de mayo de 2023). Tanto en Jalisco como en el resto del país estamos en máximos históricos en empleo formal: Luisa María Alcalde. El Occidental (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.eloccidental.com.mx/local/tanto-en-jalisco-como-en-el-resto-del-pais-estamos-en-maximos-historicos-en-empleo-formal-luisa-maria-alcalde-secretaria-del-trabajo-10096019.html>.

## VI. PRECIOS

### TIENE ZMG ALZA DE PRECIOS DE VIVIENDA RÉCORD DESDE 2018



La Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) registró un alza récord en los precios de la vivienda desde 2018. De acuerdo con datos del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) de Jalisco, en el primer trimestre de este año incrementaron 12.8 por ciento los precios de la vivienda a tasa anual, mayor a la variación registrada en el trimestre previo, de 11.4 por ciento. Con ello acumula cuatro trimestres consecutivos al alza y tiene el crecimiento anual más alto desde el cuarto trimestre de 2018, cuando registró una tasa de 11.5 por ciento anual.

Luis Giachetto, profesor investigador de la Universidad de Guadalajara, señaló que el alza es multifactorial: aumento en el costo de los créditos bancarios, el incremento en el valor del suelo en zonas con poco espacio disponible, las fluctuaciones en los precios de los materiales de construcción y la dinámica de oferta y demanda. Esto ha llevado a menos opciones para que las personas adquieran vivienda y ha generado un aumento en los precios de alquiler.

Como consecuencia, se han construido microviviendas como alternativa más accesible, pero esto puede generar problemas como hacinamiento y falta de privacidad. El IIEG también informó que Jalisco ocupa el undécimo lugar a nivel nacional en el crecimiento de los precios de vivienda, el mismo sitio que el trimestre anterior. Jalisco tuvo un precio promedio de un millón 779 mil 168 pesos por vivienda y se ubicó en el séptimo lugar nacional con los precios más altos.

De 74 municipios analizados por la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) a nivel nacional, Guadalajara registró un crecimiento de 13.2 por ciento a tasa anual, ubicándose en el lugar 18. Tlaquepaque tuvo un crecimiento de 12.9 por ciento a tasa anual, y se ubicó en el lugar 23.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Mora, Y. (19 de mayo de 2023). Tiene ZMG alza de precios de vivienda récord desde 2018. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/tiene-zmg-alza-de-precios-de-vivienda-record-desde-2018/ar2607315>.

### **PRECIO PROMEDIO DE LA VIVIENDA EN LA CIUDAD SUPERA LOS 6 MDP**



Al presentar la actualización a enero de 2023 de sus mapas de precios de venta y renta de vivienda en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) informó que el precio promedio de venta supera los 6 millones de pesos (MDP) en la ciudad.

Hasta enero de 2023 la oferta de vivienda en venta era de 53 mil 508 propiedades en el AMG y el precio promedio de 6 millones 75 mil 215 pesos. Además, se encontró que la mitad de las viviendas tiene un valor comercial de o superior a los 3.74 MDP. En contraste, el precio mínimo de venta fue de 257 mil pesos; se trata de viviendas que se ubican en Tlajomulco. El IIEG también encontró que Zapopan tenía el precio promedio de venta más alto del AMG: 8 millones 28 596 pesos.

---

En cuanto a casas en renta, 3 mil 615 propiedades fueron revisadas por el instituto y el costo mensual promedio fue de 24 mil 974 pesos en el AMG, aunque el rango de precios es muy amplio, pues el mínimo es de 3 mil y el máximo de 100 mil pesos.

Por municipio, Zapopan es el que tiene la renta promedio más alta –27 mil 463– y, a la vez, el municipio con mayor oferta. En contraste, la renta mínima es de 3 mil pesos y corresponde a viviendas de Tonalá y Zapopan. La colonia más cara por renta de vivienda es la Santa Isabel, en Zapopan, y el promedio es de 83 mil 167 pesos.

#### REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (30 de mayo de 2023). Precio promedio de la vivienda en la ciudad supera los 6 mdp. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: [https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id\\_notas=198500](https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=198500).



**CUCEA**  
*El mejor lugar para el talento*

